



KAIROS

Mujeres de Coraje: Mujeres, paz y seguridad

Resumen del primer año
Del 1 de abril de 2018
al 31 de marzo de 2019



“Conocer la OFP me ha permitido recuperar mi proyecto de vida, volver a creer en mí misma, darme el derecho a sentir alegría, sanar emocional y psicológicamente. Ahora, además, creo que puedo ayudar a otras mujeres para que no vivan la violencia y para que crean en la paz.”

—Nancy, que participó en una formación de la Organización Femenina Popular sobre el Acuerdo de Paz de Colombia.

Esta es una de las muchas historias de cambio que escuchamos durante el primer año de Mujeres de Coraje de KAIROS: Mujeres, Paz y Seguridad (WPS) de KAIROS.

En sólo un año, el programa dio pasos decisivos hacia un cambio transformador para las mujeres víctimas y supervivientes de la violencia en el Sur Global, a pesar de las diferencias regionales, la escalada de las amenazas a la seguridad y los retos políticos.

El programa WPS se basa en pruebas sólidas de que las mujeres víctimas y supervivientes de la violencia en situaciones de conflicto armado y posconflicto se empoderan mediante el apoyo psicosocial y jurídico. Este apoyo les ayuda a curarse, a recuperar su autoestima y a hacer realidad sus derechos legales, convirtiéndose en voces clave en los procesos de construcción de la paz.

Socios de Mujeres de Coraje de KAIROS:

Las organizaciones locales asociadas a KAIROS trabajan en algunos de los conflictos más prolongados y en las situaciones de derechos humanos más atroces del mundo: Héritiers de la Justice, en la República Democrática del Congo; Consejo Nacional de Iglesias de Filipinas; Consejo de Iglesias de Sudán del Sur; Organización Femenina Popular, en Colombia; y Wi'am: Centro Palestino de Transformación de Conflictos, en Cisjordania.

Estos socios son un testimonio del trabajo valiente y eficaz de los programas de base centrados en la mujer para la consolidación de la paz y son un ejemplo concreto de la Política de Asistencia Internacional Feminista de Canadá en acción.

Financiación del Ministerio de Asuntos Mundiales de Canadá

En 2018, Global Affairs Canada aprobó la financiación de este programa, inyectando 4,5 millones de dólares en cinco años para apoyar el

trabajo de las organizaciones de base centradas en las mujeres. Esta financiación es posible gracias a la financiación de contrapartida de las iglesias miembros de KAIROS y agencias de desarrollo, comunidades religiosas y donantes individuales.

Intercambios Sur-Sur - Desarrollar un plan común

Un componente único de este programa es el enfoque en las reuniones e intercambios Sur-Sur y Sur-Norte. En noviembre de 2018, una reunión inaugural Sur-Sur reunió a todos los socios en Toronto para compartir experiencias y estrategias. Los socios participaron en el ejercicio trilingüe de las mantas de KAIROS para conocer más sobre la historia de la colonización y el genocidio cultural indígena en Canadá. Posteriormente, los socios viajaron a Ottawa para mantener importantes reuniones con parlamentarios, oficiales del gobierno y otras organizaciones de la sociedad civil.

“Seguís inspirándome”—La diputada Anita Vandenberg, copresidenta del Subcomité de Derechos Humanos Internacionales del Comité Permanente de Asuntos Exteriores y Desarrollo Internacional, se dirigió a los socios en una reunión del Caucus de Mujeres de Todos los Partidos.

Medir el éxito

Durante el primer año, KAIROS y sus socios crearon un plan de ejecución para seguir y medir el cambio a nivel del beneficiario y la organización. Al crear este plan compartido, los socios demostraron que su trabajo puede entenderse, consolidarse y reforzarse a pesar de las diferencias regionales.

Por ejemplo, intentamos responder a la pregunta ¿Cómo se mide la confianza? Juntos identificamos las siguientes características de una mujer que confía en sí misma y participa en su comunidad:

—Se observa a una mujer segura de sí misma como aquella que expresa su opinión de manera eficaz, está dispuesta a ser visible y asertiva, es una gran comunicadora y tiene el valor de hablar con su propia voz.

Resultados del primer año

KAIROS y sus socios fueron testigos de un cambio significativo en las vidas de las mujeres





supervivientes de la violencia de género, los aliados masculinos, los facilitadores del programa y los defensores de los derechos humanos.

En el Primer Año y en los cuatro países donde se ejecuta el programa:

- 1.052 mujeres supervivientes de la violencia de género recibieron asesoramiento y atención psicosocial y médica.
- 425 mujeres utilizaron los servicios jurídicos prestados por los socios
- 884 mujeres y 494 hombres participaron en talleres sobre el impacto psicosocial de la guerra.
- 393 mujeres y 223 hombres participaron en cursos de sensibilización sobre cuestiones de género.
- 48 sesiones de formación en derechos humanos sobre marcos nacionales e internacionales (participaron 878 mujeres y 233 hombres)
- 30 talleres de formación de facilitadores de derechos humanos (participaron 797 mujeres)
- Se organizaron 109 campañas en defensa de la legislación, la reforma y la aplicación de leyes relacionadas con la mujer, la paz y la seguridad (28 se dirigieron a aliados masculinos en el gobierno, las organizaciones multilaterales y los medios de comunicación).
- Se llegó a 74 comunidades o municipios en los cuatro países donde se ejecuta el programa

El programa también trató de visibilizar y compartir el trabajo de los socios a través de los medios de comunicación, las redes sociales, vídeos y publicaciones. Destacan 26 artículos de opinión y blogs relacionados con las mujeres y la paz, 967 suscriptores a la lista de justicia de género de KAIROS y más de 19.600 interacciones en Facebook.

Fechas y celebraciones internacionales clave como los 16 Días de Activismo para Poner Fin a la Violencia contra las Mujeres (25 de noviembre a 10 de diciembre), el Día Internacional de la Mujer (8 de marzo) y la

Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer de las Naciones Unidas (CSW de la ONU) brindaron oportunidades para poner de relieve el trabajo de los socios y abogar por las mujeres constructoras de la paz.

“En la CSW de la ONU, las voces más convincentes para mí fueron las de las supervivientes de violencia sexual en situaciones de guerra, que se han convertido en el corazón de la lucha por la justicia y la paz en sus regiones. Los mensajes que me traje eran claros y urgentes. Ahora es el momento de presionar a nuestros gobiernos y partes interesadas para que tomen más medidas, inviertan, refuercen y apliquen enfoques sensibles a las cuestiones de género, basados en los derechos humanos e integrados para lograr la igualdad de género y el empoderamiento de las mujeres y las niñas.”—Jane Thirikwa, Coordinadora de Socios Globales de KAIROS

HISTORIAS DE CAMBIO

Las participantes en el programa WPS de KAIROS hablaron de la reivindicación de sus derechos para curarse y emprender acciones legales, cambiando las narrativas sobre las mujeres y actuando en beneficio de los demás y de sus comunidades.

Wi'am

“Cuando llegué, oí a las mujeres hablar de las dificultades de la vida que soportan... Pude compartir con ellas la violencia que sufrí y, en lugar de sentirme avergonzada, recibí apoyo. Puede parecer una tontería, pero yo sabía que



no merecía que me pegaran, pero no me di cuenta de que estaba mal hasta que lo compartí. Siempre tuve miedo de decir lo que sentía y creía, pero ahora debo hacerlo. Podría ayudar a alguien, como me ayudaron a mí”.—Una mujer de Hebrón, madre de dos hijos

Programa Nacional de Mujeres del Consejo de Iglesias de Sudán del Sur

“Estas lecciones sobre derechos humanos sin duda me han abierto los ojos para ver el desequilibrio no sólo en nuestros hogares, sino también en nuestras instituciones.”
—Capitán John Jeremiah, capellán

Héritiers de la Justice

“Fui víctima de la violación de mis derechos a la herencia dejada por mi padre. He recuperado mis derechos. Tras participar en una actividad organizada por Héritiers de la Justice, fui a ver al jefe de mi pueblo y exigí mis derechos basándome en la ley congoleña que estipula la igualdad de los niños y niñas en materia de herencia.”—Sra. Kusira de Kalehe

KAIROS está profundamente agradecido con sus socios por su valentía, tenacidad y persistente

esperanza, a menudo frente a riesgos y adversidades extremas. Es un privilegio trabajar en asociación con estas organizaciones. Asimismo, este programa no sería posible sin el apoyo de las iglesias miembros, los donantes y simpatizantes y Global Affairs Canada. Por todo ello, KAIROS está profundamente agradecida.

INFORME FINANCIERO

Valor total del proyecto.....	\$5.782.860
Contribución total de Asuntos Mundiales	\$4.456.516
Contribución total de KAIROS.....	\$1.326.344
Fecha de inicio del proyecto	1 de abril de 2018
Fecha de finalización del proyecto	31 de marzo de 2023

Información financiera del año 1 (2018-2019)

Costes totales del proyecto	\$951.033
Contribución total de Asuntos Mundiales	\$732.906
Contribución de KAIROS	\$218.127

KAIROS: Canadian Ecumenical Justice Initiatives



SEDE DE TORONTO
310 Dupont St., Suite 200
Toronto, ON M5R 1V9
Tel: 416-463-5312
Línea gratuita (desde Canadá): 1-877-403-8933

CONTACTO
Rachel Warden
gerente de alianzas
1-877-403-8933 x 242
rwarden@kairoscanada.org